



HISTORIA DEL BALONCESTO EN MAYAGUEZ

RAYMOND STEWART
2014

Historia del Baloncesto en Mayagüez

Créditos

Autor y Redacción

Raymond Stewart

Diagramación e Impresión



talleresgráficos
socratesdurangenao s.a.
talleresgraficossdg@hotmail.com

Arreglos de Fotos

Raymond Stewart

Trabajo Electrónico

Raymond Stewart

Correctiva

Wilma Santiago Quiñons

Omar Suárez

Copyright 2014

Agradecimiento especial

Administración Municipal de Mayagüez

y su Honorable Alcalde José Guillermo Rodríguez



Fuentes y Fotos del trabajo

Periódico El Nuevo Día 2012, Periódico El Vocero 1974, 1976, Periódico Primera Hora 2012, Anuario Sambolín edición 1956, Anuario Sambolín edición 1957, Anuario Sambolín edición 1958, Anuario Sambolín edición 1959, Anuario Sambolín edición 1974 del Dr. Luis F. Sambolín, ElBasket Boricua 1950-1956 del profesor José “Fufi” Santori, El Basket Boricua 1957-62 del profesor José “Fufi” Santori, Los Héroes del Tiempo del Dr. Ibrahim Pérez, Fundamentos del Baloncesto profesor Jose “Fufi” Santori, Liga de Baloncesto Superior, Dr. Iván Martínez Deliz, Lic. Segismundo López, Wilfredo “Puruco” Torres, Revista Foto Sport 4 de junio de 1950, Archivo Histórico de Mayagüez, All Sport News, periodista Carlos Uriarte, El Juguete Sagrado de Germán Rieckehoff Sampayo por Raúl Mayo Santana, Sr. Iván Igartúa, Anuarios, Galería Mayagüezana del Deporte 1976-2012 e Israel Peña Rodríguez, Página Oficial de los Indios de Mayagüez 2012, Fotos del Día del Campeonato, cortesía de All Sports News, Foto de los Tainos de Mayagüez de 1978 cortesía de Nelson Vélez, por conducto del periodista David Polanco. Estadísticas del Baloncesto Superior Nacional, Biblioteca del Recinto Universitario de Mayagüez, División de las Ediciones Puertorriqueñas, El Mundo, Biblioteca de la Universidad Interamericana, Recinto de San Germán y Anuario Sambolín 1977 y 1983 y De Borinquén.com, Luis Vargas, Apoderado de Mayagüez, Oficina de Comunicaciones y Prensa RUM.

Se autoriza que toda información de esta revista pueda ser divulgada, siempre y cuando se le dé crédito al autor del trabajo. No se podrá reproducir parcial o total, parte de este revista, sin la autorización, ni el debido permiso del autor Raymond Stewart. Agradeceremos cualquier información relacionada a este trabajo la historia del Baloncesto en Mayagüez encaminada a ampliar el mismo o la rectificación de algunos de ellos. puede ser enviarla a prensa_lai@yahoo.es, o r.stewart4160@gmail.com



TROFEO DE CAMPEONES INDIOS DE MAYAGUEZ 2012



Mensaje del Alcalde de Mayagüez

La Ciudad de Mayagüez se enorgullece de ser uno de los mayores patrocinadores del deporte y de la cultura puertorriqueña en general. Centro de franquicias en todos los deportes principales de Puerto Rico, cuna de campeones a través de la historia.

Como Alcalde de la Ciudad de Mayagüez me corresponde el honor de patrocinar la primera publicación de la Historia del Baloncesto de Mayagüez una para nosotros y futuras generaciones. Una publicación del periodista Raymond Stewart, quien se conoce por varios trabajos, entre ellos unos dedicados al Baloncesto en San Germán y al fenecido Frankie Ruiz. Stewart se ha dado a la tarea de mantener viva la historia del baloncesto en Mayagüez. Este documento está lleno de mucha historia. Esperamos que este nuevo libro sea provechoso para las presentes y futuras generaciones.

Honorable Jose Guillermo Rodriguez
Alcalde de Mayagüez



Prólogo

Mayagüez sabe a Mangó, pero en la primavera del año 2012 el sabor cambió a Baloncesto. Con un equipo con solo 8 y 9 jugadores y sin refuerzo comunitario en los primeros partidos, los Indios pudieron ganar y ganar batiendo a los pronósticos de todos los gurús pronosticadores y analistas, incluyéndome, los cuales fueron sotaneros en el 2010 y en el 2011 y por el déficit de personal pronosticaban otro mal año para el equipo de los Indios. Pero, Luis Vargas, Williset Del Valle, Eddie Casiano, Iván Pérez y Edwin Méndez, entre otros, lograron que ese disminuido núcleo hiciera maravillas en la defensa y en la ofensiva convirtiendo al equipo en la sensación del Baloncesto Superior Nacional en el año 2012.

Se creó la llamada Indiomanía cuando Mayagüez y toda la región oeste se une para asistir y apoyar al equipo. Debido al gran juego de los Indios y a los boletos a dos dólares (\$2.00) ordenado por el principal auspiciador, el Municipio de Mayagüez y el Honorable Alcalde deportista, José Guillermo Rodríguez, la cancha se llenaba de tepe a tepe en casi todos los partidos y ese sexto hombre ayudo a que los jugadores dieran el extra para conseguir las victorias.

El año 2012 fue la culminación de una historia que comenzó en el 1948 con el equipo del Colegio de Agricultura y Artes Mecánicas y continuó con los Knicks en el 1956 con Gabriel Castro, William Navas y Mario Quintero. En los años 70 con los Pilotos y Tainos con el Lcdo. Segismundo López, el Lcdo. Enrique “Chino” Báez y Francisco “Pancho” Vélez, entre otros, trajeron de vuelta al Baloncesto Superior a Mayagüez, Entre los años 1984 y el año 1998 estuvieron al frente del equipo Lcdo. Eudaldo Báez Cruz, el Dr. Ariel Rojas Davis y el Dr. Iván Martínez Deliz. En el 1998 regresan los Indios con el Dr. José E. Arrarás, Ingeniero Luis Falto y mi persona, Dr. Iván Martínez Deliz.



Pero, dejemos que el periodista, historiador Raymond Stewart, nos lleve detalladamente desde los comienzos de la Historia del Baloncesto en Mayagüez hasta el presente, con toda la data de jugadores, dirigentes, estadísticas y récord. Así que fanáticos, deportistas y lectores, siéntense a disfrutar de la Historia del Baloncesto en Mayagüez y sus 64 años de Historia.

Dr. Iván Martínez Deliz
Co apoderado 1984-2000 de los Indios





HISTORIA DE LOS INDIOS DE MAYAGUEZ EN EL BALONCESTO SUPERIOR 1948-2013



Por: Raymond Stewart

Podemos decir que el baloncesto mayagüezano se divide en seis etapas: la primera del 1948-1951, la segunda 1956-57, la tercera de 1972 hasta 1996, cuando recesa la franquicia en 1997. La cuarta etapa cuando José E. Arrarás trae nuevamente a los Tainos en 1998 que venían de ser los Avancinos de Villalba. Habían llegado a Villalba siendo la franquicia de los Cardenales de Río Piedras que fueron trasladados a Coamo pero jugaron en Villalba. Tan pronto llegó la franquicia a Mayagüezen el 1998, cambiaron de Tainos a Indios. Luego, la quinta etapa cuando recesaron en las temporadas 2005 y 2006 bajo la administración del Ingeniero Luis Falto. La sexta etapa cuando regresaron en el 2007 con Wigberto Quintana, Gabi Miranda, Manolo Cintrón y Omar González quienes estuvieron a la cabeza de la franquicia. Durante la temporada de 1948 entra Mayagüez a participar por primera vez en la categoría superior representado por el Colegio de Agricultura y Artes Mecánicas de Mayagüez. El baloncesto jugaba bajo la organización de la Administración de Parques y Recreos Públicos de Puerto Rico, sus cuatro años los jugó bajo esta organización auspiciadora. De hecho, con la excepción del periodo (1949-53), cuando fue la Administración la organización directora de la categoría superior, la división y el deporte han sido dirigidas por la entidad creada por los apoderados

Una década cuando el baloncesto superior tuvo su primer gran movimiento de expansión con la inclusión de equipos de Arecibo, Ponce y Quebradillas. El Colegio y Yauco fueron las otras dos franquicias de la época, sin lugar a dudas que el Colegio ingresara en esta etapa y división le daba resonancia al deporte en Mayagüez, aun cuando el deporte del béisbol era el pan de todos los días en la Ciudad de la Aguas Puras, completada la participación del equipo de los Gallitos de la Universidad de Puerto Rico en esta temporada de 1948. Esa primera etapa del baloncesto mayagüezano fue de cuatro años (1948-1951).

Mayagüez curiosamente está ligado al inicio del baloncesto en 1929. San Germán seguía cosechando triunfos. Fue a fines de noviembre de 1929 que el padre del baloncesto en San Germán, el Dr. Ubaldino Ramírez de Arellano, después de San Germán haberse paseado victorioso por las canchas de Puerto Rico, envió una nota al periódico El Mundo donde publicaba las victorias aplastantes del All San Germán sobre la oposición.



“Tenemos entendido que en San Juan hay un equipo, Floral Park, considerado como campeón de baloncesto de Puerto Rico. Nos agradecería sobremanera salieran a defender el título”. El Floral Park aceptó el reto y vinieron a jugar a la “moderna” cancha de concreto en la Escuela Superior Lola R. de Tío. La nota enviada por el Dr. Ubaldo Ramírez de Arellano fue un chispazo que dio origen a esa chispa que dio origen al baloncesto. Así que se realiza una reunión donde se sentaron las bases para el primer torneo insular. Esta reunión tuvo como escenario la ciudad de Mayagüez el 12 de enero de 1930, a la cual asistieron representantes de equipos, cronistas deportivos, árbitros, etc., y allí quedó constituida la Asociación Puertorriqueña de Baloncesto con la siguiente directiva: Presidente: Carlos García de la Noceda; Vice-presidente: José Noa, Secretario: Julio A. Francis; vocales: Carlos M. Pesquera, José D. Morales y Carlos García Díaz. Como reseña en su libro Héroes del Tiempo (1898-1950), el Dr. Ibrahim Pérez cito: “El 1948 marcó la transformación del baloncesto lento y de baja anotación de casi dos décadas de duración (1930-1947), por un juego más movido y de copiosas encestandas”. El quinteto participó por varios años, pero eventualmente los inconvenientes de participación durante los meses de verano, cuando los colegiales regresaban a sus hogares, motivó el retiro del Colegio de la División Superior.



Izquierda a derecha Fufi Santori, Germán Rieckehoff y Tito Santori. Rieckehoff inscribe al Colegio para que participara en el Baloncesto Superior en 1948. A su vez fungió como apoderado los dos años que sirvió como oficial administrativo en el Colegio por disposición del entonces Rector de la Universidad de Puerto Rico en Río Piedras Sr. Jaime Benítez. A mano derecha el Dr. Ubaldo Ramírez



La participación del Colegio de Agricultura y Artes Mecánicas de Mayagüez en el torneo se debió principalmente al hecho de que para esa época, el oficial administrativo de la institución era Germán Rieckehoff Sampayo, quien había sido presidente de la Federación Insular de Baloncesto (FIB) y cuya adhesión al deporte y la organización fueron de motivación a esta participación. La historia del Colegio comienza con la construcción de una instalaciones atléticas del entonces Colegio de Agricultura y Artes Mecánicas (CAAM) del sistema de la Universidad de Puerto Rico: dos canchas de tenis en 1912 y un campo atlético con pista y una cancha de voleibol y baloncesto en 1913, la que aún permanece frente a la Cervecería de Puerto Rico, antes Cervecería India (1938). Estas instalaciones se utilizaron para deportes intramurales e intercolegiales formales e informales hasta que se nombra al primer Director Atlético (1938-40) para organizar el deporte intercolegial, Ángel F. Espada. En 1940 toma las funciones de Director el Sr. Rafael A. Mangual (1940-1973).

Después de ese retiro del Colegio por las circunstancias antes mencionadas, Mayagüez estuvo sin representación en la categoría superior, durante varios años, hasta que un grupo de líderes deportivos de la Sultana del Oeste, encabezados Gabriel Castro, Mario Quintero y Golo Laracuente, solicitaron una nueva franquicia, la que fue concedida provisionalmente.

En la tercera etapa el regreso de Mayagüez a la categoría superior se debió a los esfuerzos de los licenciados Segismundo López y Enrique Báez García quienes en 1973 se combinan como apoderado y apoderado alterno. En esa tercera etapa se reunió un grupo de jugadores jóvenes con algunos veteranos, y el equipo evidenció promesa. En esa tercera etapa la dirección del estaría en las manos de Fufi Santori Coll. Con un grupo joven para trabajar, Mayagüez habría de convertirse en un contendiente más adelante.

Cuando era el Colegio el representante mayagüezano, el equipo se conoció como los Tarzanes. En su primer regreso se conocieron como los Indios, y en su regreso en 1973 se conocieron como Pilotos. Los mismos eran auspiciados por la línea aérea Prinair, y luego como Tainos, luego Indios-Turistas y finalmente los Indios. A continuación hacemos una breve reseña de estas cuatro temporadas iniciales de Mayagüez.



Antes de 1948

En el libro que escribiera Raúl Mayo Santana *El Juguete Sagrado* de Germán Rieckehoff Sampayo, *Vida y Leyenda*, decía don Germán: “Yo llegué al Colegio en el comienzo del año de 1947, después de una feroz y violenta huelga que ocurrió en el Colegio.” “En poco tiempo tenía organizado varios equipos de baloncesto y traje a las Universidades de Kentucky y luego a la Universidad de Columbia a jugar al Colegio. “Se hizo la Casa del Atleta y se obtuvieron otros beneficios para los estudiantes.” “El ánimo cambió completamente”.



German Rieckehoff Sampayo

Grimshaw primer dirigente del Colegio en el Baloncesto Superior en su primera temporada 1948. La foto fue tomada cuando George jugaba baloncesto colegial en los Estados Unidos. Además fue el primer dirigente estadounidense en venir a la isla a dirigir.

Germán fue a desempeñar el puesto de Oficial Administrativo del CAAM por disposición del Rector de la Universidad de Puerto Rico Jaime Benítez ya que Rieckehoff venía a una reorganización administrativa en el Colegio de Agricultura y Artes Mecánicas en Mayagüez.



El Inicio 1948

En su primera campaña el debutante equipo del colegio competiría contra los equipos de la Universidad de Puerto Rico, San Germán, Río Piedras, Ponce, Santurce, San Juan, Arecibo y Quebradillas.

Junto al Colegio regresaban los Cafeteros de Yauco. Ese torneo se dividió en dos vueltas y cada equipo jugaba un frente a cada uno de los equipos.



Eneas Clavery



Luis Cuello



Francis Biaggi



Leo Cuello

El Colegio fue dirigido por George Grimshaw y curiosamente quedaría impregnado en las páginas históricas del baloncesto superior como el primer estadounidense en dirigir en nuestro baloncesto. El Dr. Ibrahim Pérez en su libro Los Héroes del Tiempo arriba menciona que Grimshaw era un ex jugador de la NBA.

El Colegio tenía en sus filas a Francis Biaggi que venía del equipo de Arecibo junto a él estarían Carlos Cains, Eneas Clavery, Héctor Sánchez y los hermanos Luis Cuello y Leo Cuello entre otros. El torneo se jugó a dos vueltas y los Colegiales ganaron 1 partido y perdieron 8 llegando últimos, en la segunda ronda ganaron 3 y perdieron 6 y llegaron séptimos.



Equipo campeón del baloncesto de la NCAA la Universidad de Kentucky jugaron en el Colegio de Agricultura y Artes Mecánicas 1947-49. Campeones 1947-48, 1948-49, 1950-51, 1957-58, 1977-78, 1995-96, 1997-98, 2011-12. Jugó además la universidad de Columbia.



Temporada 1949

El 15 de julio comienza el torneo en su edición número 21 del Baloncesto Superior y sería la segunda participación del Colegio representando a Mayagüez. Se jugaron dos vueltas como en la temporada anterior. En este torneo asume el control del baloncesto La Comisión de Parques y Recreo. Participaron 10 equipos. El Colegio tenía a Francis Biaggi, José Muñoz, Cuchi Vega, Luis Cuello, Miguel Cabrera, Leo Cuello, Eneas Clavery los hermanos sangermeños Cesar e Ismael Remus y al ponceño Arnaldo Hernández. Como novatos entrarían a Salvador Alemañy y a José Grau. Los Colegiales en la primer vuelta arribaron novenos empatados con los Cangrejeros del Santurce con 2 victorias y 7 derrotas.



El Equipo del Colegio que nos representó en el Baloncesto Superior temporada 1949 sería la segunda de estos en la liga. (Foto cortesía del Dr. Ibrahim Pérez autor del libro Héroes de otros tiempos). De izquierda a derecha en cuclillas Francis Biaggi, José Muñoz, Cesar Remus, Cuchi Vega y José Grau. De pie, en el mismo orden Luis Cuello, Miguel Cabrera, Arnaldo Hernández, Leo Cuello, Eneas Clavery, Ismael Remus y Salvador Alemañy.

En la segunda vuelta el Colegio mejoró su récord cuando ganaron 4 partidos, tuvieron 5 derrotas, llegando séptimos. Arnaldo Hernández jugó en el Juego de Estrellas en el equipo del suroeste junto Juan Roig, Rubén Feliciano, Teique Linares y Tuco Rodríguez, Humberto Torres, Carlos “Flaco” Morales, Freddie Borrás, Pototo Ramírez y Francis Ramírez. El dirigente lo fue Luis F. Sambolín.



Anotaciones de los integrantes del Colegio 1949

Jugador	CA	TLA	Pts.
Francis Biaggi	87	23	157
Ismael Remus	47	48	130
Luis Cuello	47	30	124
Arnaldo Hernández	43	20	106
Cuchi Vega	33	25	91
Cesar Remus	26	7	59
Leo "Momo" Cuello	18	14	50
Salvador Alemañy	14	8	36
Miguel Cabrera	12	4	28
José Muñoz	4	3	11
José Grau	0	0	0
Eneas Clavery	0	0	0

Reseñas de algunos partidos del Colegio

En algunos de los partidos de los colegiales en 1949 decía: El viernes 30 de julio los Piratas tuvieron que sudar mucho para poder derrotar a un dinámico conjunto que tenía encendida "La cría Colegial". A pesar del esfuerzo colegial el centro de los Piratas Varilla Lugo, "acabó" con los visitantes aniquilándolos con 24 puntos anotados antes de salir del partido por 5 faltas personales. Por los colegiales Luis Coello con 18 puntos. (Tomado del libro La Guarida del Pirata de Iván Igartúa).

El 24 de agosto, los Tarzanes del Colegio se anotaron tremenda victoria al derrotar a los Piratas 53-44 en el Colegio. El Colegio dominó el primer tiempo 27-24. Por los Piratas, Teique Linares anotó 15 puntos y Varilla Lugo 10 puntos. No precisa el mejor anotador del Colegio.

El Colegio en esa temporada de 1949 anotó 350 canastos de campo anotando además 208 tiradas libres en 425 intentos. Anotaron 908 puntos para un promedio de 50.4 por juego.



Vista de la cancha de unos de los laterales que dan hacia los edificios de Cervecería de Puerto Rico.



De izquierda a derecha German Rieckehoff Sampayo, junto al Senador sangermeño Santiago Palmer y el vicerrector Luis Stefani conversan animadamente durante un partido en la cancha Ubaldino Ramírez de Arellano en San German (1947-49). Cortesía del periodista Raúl Mayo Santana del libro El Juguete Sagrado de German Rieckehoff Sampayo, Vida y Leyenda.



Toma desde el área de las gradas muestra la cancha en donde se jugó Baloncesto Superior por primera vez en Mayagüez 1948.

Cabe señalar que estas primeras cuatro temporadas los Colegiales jugaron en una cancha rústica que había dentro del Colegio de Agricultura y Artes Mecánicas, la misma quedaba pegada a la pista y al Departamento de Educación Física pero que también quedaba frente a la Cervecería India hoy conocida Cervecera de Puerto Rico. Esta cancha aún permanece en el lugar.



Temporada 1950

Los Colegiales regresaban a su tercera temporada bajo la dirección de Enrique Huyke. Ismael Remus pasó a jugar a los Atléticos de San Germán. Con la salida de Remus el Colegio recluta al novato Tino Cains y el restante equipo permanecía idéntico al año interior. Se jugó nuevamente a dos vueltas, la cual inició el 3 de junio. Los Colegiales solo pudieron ganar 1 partido y perdieron 8 empatados en la última posición con Río Piedras. El apoderado fue Rafael Mangual. El equipo estaba compuesto por: Cesar J. Remus, Miguel A. Cabrera, Arnaldo Hernández Millán, Ismael Reyes Nater, Eneas Clevery Fuentes, Hernán Muñoz, Luis R. Vega López, Juan A. Cains, Salvador E. Alemany, José M. Sanabria, José H. Grau Ortiz, José L. Muñoz Roure. En otra reseña contra los Piratas los Colegiales volvieron a caer con marcador 70-47. El Pirata Chacho Deliz anotó 20 puntos. El mejor anotador por los Colegiales Arnaldo Hernández, quien anotó 24 puntos, en causa perdida desde comienzos del partido. A continuación la anotación de esa noche.



Piratas	ca	tla	pts	Tarzanes	ca	tla	pts
Teique Linares	6	3	15	Arnaldo Hernández	10	4	24
Chacho Deliz	9	2	20	Juan Cains	1	0	2
Francis Biaggi	6	2	14	Luis R. Vega	5	2	12
R. Feliciano	5	0	10	Ismael Reyes	1	1	3
Rafita Miranda	1	0	2	Salvador Alemany	1	0	2
Radai Mendoza	1	0	2	José L. Muñiz	1	0	2
Mike Rivera	0	1	1	José H. Grau	1	0	2
Nenito Deliz	1	0	2	Total	20	7	47
Total	31	8	70				

Durante esta temporada de 1950 el Colegio anotó 426 puntos para un promedio de 47.3 y permitió 498 con un promedio de 55.3 cometieron 289 faltas personales, anotaron 257 canastos y encestaron 165 tiradas libres.

Arnaldo Hernández con el balón



En la segunda vuelta de Llegaron octavos empatados con los Cafeteros de Yauco 3 ganados y 6 perdidos. La carta positiva fue la actuación del ponceño Arnaldo Hernández, quien quedó entre los mejores cinco anotadores de la liga cuando acumuló 286 puntos para un promedio de 15.8.

Hernández volvió hacer el Equipo de Estrellas iniciando el cuadro regular junto a Francis Ramírez, Pototo Ramírez, Rajao Ramírez y Coco Vicens, este equipo lo dirigió Luis F. Sambolín. Hernández integró el segundo equipo de estrellas como centro junto a Pototo Ramírez de San Germán como delantero y Francis Ramírez, de San Juan Tito Galindez y Alberto Renta de Arecibo como guard.



Temporada 1951

El torneo del 1951 significaría la última temporada de participación del Colegio en el Baloncesto Superior, de esta forma Mayagüez cesaría por varios años. Los Colegiales solamente ganaron 6 partidos y perdieron 14. No pudieron hacerse justicia con la Liga. El calendario regular había sido muy interesante y los Cangrejeros dominaron la tabla regular con 16 victorias y 4 derrotas. Los Colegiales llegaron décimos con 6 victorias y 14 derrotas. Arnaldo Hernández repitió como uno de los mejores anotadores en la liga y el líder de los Colegiales anotando 356 puntos para promedio de 18.7 fue la nota positiva de los Colegiales.

En la temporada de 1951 el Colegio anotó 330 canastos de campo con 216 tiradas libres anotadas en 420 intentos 365 faltas para un total de 876 puntos.



Gradas de la cancha dentro de la Pista del Colegio de Mayagüez donde se jugó en 1948.

**Los mejores anotadores 1948-2013****Dino Hernel Robertson****Eugenio Borrero**

Año	Jugador	JJ	Pts.	Prom.	Año	Jugador	JJ	Pts.	Prom.
1949	Francis Biaggi	18	157	8.8	1991	Juan Ramón Rivera	30	626	20.8
1950	Arnaldo Hernández	18	286	15.8	1992	Raymond de Jesús	31	629	20.2
1951	Arnaldo Hernández	19	356	18.7	1993	Marcus Webb	31	693	22.3
1956	Piter González	24	428	17.5	1994	Jorge Medrano	26	787	30.2
1957	Eddie Lojo	18	281	15.6	1995	Edwin Pellot	31	504	16.2
1973	Eugenio Borrero	32	585	18.3	1996	Anthony Douglas	34	822	24.1
1974	Ralph Menar	29	489	16.8	1997	**			
1975	José Pacheco	28	510	18.2	1998	MattNover	25	436	17.4
1976	Alex Vega	28	501	17.8	1999	Damon Santiago	31	441	14.2
1977	DinoHernel Robertson	28	793	24.0	2000	Shelly Clark	28	434	15.5
1978	DinoHernel Robertson	33	797	24.1	2001	Norman Nolan	19	434	27.3
1979	Alex Vega	23	646	28.0	2002	Robert Lazor	24	501	20.8
1980	Alex Vega	29	723	24.9	2003	Alejandro Carmona	30	482	16.0
1981	Pete Aguilar	29	562	19.3	2004	Alejandro Carmona	22	398	18.0
1982	Alex Vega	30	592	19.7	2005	**			
1983	Bradley Pacheco	33	789	23.9	2006	**			
1984	Julio Gallardo	29	744	25.6	2007	KeenanJourdon	30	445	14.8
1985	German Hernández	33	723	21.9	2008	Giovani Jiménez	32	406	12.6
1986	Julio Gallardo	33	702	21.2	2009	James Maye	30	578	19.2
1987	Julio Gallardo	24	520	21.6	2010	James Maye	26	482	18.5
1988	Raymond de Jesús	33	649	19.6	2011	Carlos Rivera	29	400	13.7
1989	Raymond de Jesús	30	569	18.9	2012	Carlos Rivera	29	393	13.5
1990	Ian Lockhart	30	495	16.5	2013	Efejuku Rose	34	520	15.3

*Se jugó en la Rebeca Colberg de Cabo Rojo

*Receso de la franquicia



INSTITUTO POLITÉCNICO DIVISION UNIVERSITY
 DEPARTAMENTO ATLETICO BALONCESTO

Fecha 2-19-54 Hora _____ Juogo No. _____ Sitio Gim. A.E. - Mayag.
 EQUIPO POLY Coach I.O. Comas Roccosos: 1, 2, 3, 4, 5.

NOMBRE	NO.	F.P.	TF	Rbs	A	PRIMERA MITAD	SEGUNDA MITAD	T.P.	PRF
✓ R. DELIZ	4	III	..19	2	X	2	8	4	20
✓ C. Avilés	6	III	..2	1				1	1
A. Quiñones	10	III	..2	0				0	0
H. MARTÍNEZ	20	II	..1	1				4	4
J. GARCÍA	10	II	..2	3				0	0
T. MORA	12	III	..4	0				5	5
✓ M. Trujillo	9	II	..12	7	00X	2	4	3	15
✓ J.R. González	0	I	..2	0				0	0
J. CAMACHO	11	III	..7	12	X0	5	1	5	15
J. BOUGH	10	II	..2	1				2	2
✓ R. FERRERA	5	II	..2	1	00000			7	7
✓ H. TORALDE	5	II	..2	1				6	6
TOTALES			61	21					69

1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67, 68, 69, 70, 71, 72, 73, 74, 75, 76, 77, 78, 79, 80, 81, 82, 83, 84, 85, 86, 87, 88, 89, 90

EQUIPO Colegio Coach E. Huyke Roccosos: 1, 2, 3, 4, 5.

NOMBRE	NO.	FP	TF	Rbs	A	PRIMERA MITAD	SEGUNDA MITAD	T.P.	PRF
✓ J. SANTORI	12	III				3	9	12	26
✓ L. PALMER	17	III				5	5	10	5
✓ J.A. MELÉNDEZ	13	III			X	2	7	9	32
✓ R. MORALES	11	II				5	6	11	11
✓ I. REMUS	33	II			X0X	5	6	11	34
E. CAMACHO	8	III			X0X	7	2	9	9
J. GRAU	19	III				4	3	7	4
M. NADAL	20					3	0	3	3
F. GONZÁLEZ	44								
R. VAZQUEZ	66								
M. REALCHAMP	24								
TOTALES									124

1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67, 68, 69, 70, 71, 72, 73, 74, 75, 76, 77, 78, 79, 80, 81, 82, 83, 84, 85, 86, 87, 88, 89, 90

Ganador COLEGIO Score 124 x 69 Reforzo: A. TORRES, J. C. NAZARIO
 Sponsor GOFE PARÓN Timor SUPERSONIC Asistencias

88 90 92 93 95 96 98 100 101 103 105 107 109 111 115 115 117
 119 120 122 124 (NUEVO RECORD)

PRIMER JUEGO INTERUNIVERSITARIO BAJO TECHO. GIMNASIO ANGELO ESPADA EN MAYAGUEZ.

Hoja muy especial del primer partido de baloncesto Interuniversitario en una instalación bajo techo en Mayagüez en el Gimnasio Ángel F. Espada en 1954. Además se estableció un record de anotación cuando el Colegio le dio una paliza al Poly hoy Universidad Interamericana 124-69. Ismael Remus marcó 34 puntos un record para la LAI. Se celebró el 2 de febrero de 1954. Como pueden ver en la hoja de anotación equipo del Colegio José "Fufi" Santori con 26 puntos.



DEBUTA MAYAGÜEZ EN EL CIRCUITO DE BALONCESTO SUPERIOR

Luego de una ausencia de cuatro años regresaría el baloncesto a Mayagüez ahora como equipo de la Ciudad, aunque su representación fue digna cuando los representó el Colegio de Agricultura y Artes Mecánicas durante las temporadas 1948-1951. El comentarista deportivo Gabriel Castro solicita junto a Mario Quintero y GoloLaracuate en su libro el Básquet Boricua 1950-56 decía FufiSantori “Este grupo se dio a la tarea de formar un equipo. El Circuito de Baloncesto Superior condicionó la aceptación de la nueva franquicia mayagüezana a que los Indios se enfrentaran a los Leones en un partido de exhibición, dando una buena demostración de sus habilidades”. Le correspondió a Fufi el entrenar y dirigir a Mayagüez en lo que sería su prueba de aceptación en ese momento. “En ese momento era jugador de Arecibo y estudiaba en el Colegio”. “Gabriel me pidió que me hiciera cargo del equipo y a principio del mes de marzo de 1956 inicie las prácticas en el Gimnasio Ángel F. Espada



Equipo de los Indios que inicia la segunda etapa del baloncesto en Mayagüez en 1956, de izquierda a derecha: Gabriel Castro, Peter González, José E. Arrarás, Julio Camacho, Pedro Laracuate, José Charar, Robert Máser, José Carrero, Rafael del Toro, Arnaldo San Miguel y dirigente Rafael BolotteSelosse. En cuchillas Ángel I. Reyes, Julio Nazario, Víctor Pagan, Ramón Muñiz, Víctor Marcano y Jaime Frontera.



Para Fufi era la primerísima oportunidad como dirigente y era para él una gran responsabilidad. Los Indios de 1956 estaban compuestos por los canasteros mayagüezanos Golo Laracunte, Eddie Lojo, Julito Nazario, Ramón Muñiz, José Chaar, Francis Biaggi, Peter González de Río Piedras, Julio Buyin Camacho, el Ponceño Rafael del Toro, luego se firmaron a dos juveniles de Mayagüez José E. Arrarás y Jaime Frontera.



De izquierda a derecha Cancha utilizada por Mayagüez cuando regresaron al baloncesto en las temporadas 1956 y 1957 y a la derecha las gradas de la cancha dentro de las inmediaciones de la Vieja Liga de París. Los canastos no son originales.

Contaba Fufi “El 17 de marzo de 1956 una cantidad de fanáticos de Mayagüez acompañaron a los Indios hasta el Anfiteatro Árcelio Torres Ramírez en San Germán (era una hangar de aviones de la Segunda Guerra Mundial que estaba ubicado en la parte trasera donde hoy se encuentra el Coliseo Arcelio Torres Ramírez) para jugar el partido con Ponce”. “Esa noche no jugaron por Ponce ni PachinVicens ni Arnaldo Hernández”. “La primera mitad finalizó 24x23 ganando los Leones. “Faltando 26 segundos dominaba Ponce 59-58 cuando Peter González desde el pivote consigue un engarce para poner a Mayagüez a ganar el partido 60-59. “Unos segundos más tarde un corte de balón a manos de González y otra vez el juvenil lo depositó en la cesta para los puntos que sellaron la victoria mayagüezana”.



Peter González y GolomLaracuate anotaron 20 puntos cada uno. El triunfo, decía Fufi, aseguraba su inclusión en la Liga. Su dirigente lo sería Rafael “Bolotte” Selosse. En un principio se habló que los Indios jugarían en el Parque Isidoro García donde pondrían un tablero pero finalmente los Indios de Gabriel Castro jugaron en la cancha de cemento de la Liga Paris. En esa temporada en 12 juegos 4,503 vieron jugar a los Indios para un promedio de 375 fanáticos por juego. Durante la serie regular en partido celebrado en el Sexto Escobar el 1 de agosto de 1956 Raúl “Tinajón” Feliciano encestró 50 puntos jugando para los Cardenales de Río Piedras, éstos vencieron a Mayagüez 102-70. Los Indios ganaron 3 partidos y perdieron 21. Mayagüez le ganó dos partidos a Quebradillas los resultados fueron el 1 de junio 63-60 en Quebradillas y el 2 de julio el segundo en Mayagüez 95-84 y el 14 de agosto le ganaron a los Cangrejeros de Santurce 93-89 en la Liga Paris.



De izquierda aderecha Rafael “Bolotte” Selosse dirigente de Mayagüez 1956, John Egli dirigente de Mayagüez 1957, Eddie Lojo integrante del equipo del 1957 y Gabriel Castro Apoderado de la edición de 1956 responsable de esa segunda etapa del Baloncesto Superior en organizar la franquicia mayagüezana.

Bajo el mando BoloteSelosse los Indios derrotaron a los Piratas de Quebradillas con una ofensiva de Peter González siendo el mejor anotador con 21 puntos. En otro partido entre Quebradillas y los Indios consiguiendo su primera victoria 96-84 jugando en la Cancha de la Liga Paris, los Indios dominaron la primera mitad 43-40. De hecho en ese partido Freddie Vicenty debutó como árbitro. Piter González anoto 27 puntos con Julio Nazario con 18 y José Charar con 16 puntos.



Los Knicks de Mayagüez 1957-De izquierda a derecha de pie: William Navas apoderado, John Egli, Roger Maser, Jaime Frontera, Piter González, Pedro Laracuate, Rafael de Toro, PiterRasmussen, Mario Quintero apoderado alterno. En cuclillas en el mismo orden: Juan Muñiz, Carlos Marrero, Eddie Lojo y Julio Camacho. Aunque no aparecen aquí Edwin Figueroa y Pedro Jaffet dos novatos de San Germán jugaron los primeros partidos pero fueron dados de baja por la dirección del equipo.

En la segunda temporada 1957 en esta segunda etapa los integrantes fueron: Eddie Lojo, Edwin Figueroa, Jaime Frontera, José Balzac, Julio Camacho, Pedro Jaffet, Pedro Laracuate, Pete Rasmusser, Peter González, Rafael del Toro, Ramón Bermúdez, Ramón Muñiz, Robert Mazer y fueron dirigidos por John Egli quien fuera entrenador del baloncesto colegial estadounidense en la PennState 1955-1968. Y su apoderado lo fue William Navas. Sus partidos se jugaron en la cancha de la Liga Paris. En 8 juegos 1,840 pagaron una reducción considerable para un promedio de 230 fanáticos por juego en la Liga París de Mayagüez. Además se estableció la asistencia más pobre cuando solo 67 personas pagaron en partido en la Cancha de la Liga Paris el agosto 3 de 1957. Fue un partido contra San Juan el cual terminó victoria para los capitalinos 77-64.